

# 協会だより

第51号

2022.1.1

発行

(公社) 北海道農産基金協会

〒060-0004 札幌市中央区北4西1-1 共済ビル5F  
TEL011-232-6560 FAX011-232-1016  
ホームページ [www.nousan-kikin.or.jp/](http://www.nousan-kikin.or.jp/)

北海道澱粉工業協会

〒060-0004 札幌市中央区北4西1-1 共済ビル5F  
TEL011-232-6554 FAX011-222-1794

馬でんの価値、需要家にアピール  
コロナ禍の教訓 生かす年に  
北海道澱粉工業協会  
会長理事 篠原末治氏  
(ホクレン会長)



種イモ生産再開の道筋付け  
馬鈴しょ作付減少に歯止めを  
(公社) 北海道農産基金協会  
理事長 小野寺俊幸氏  
(JA北海道中央会会長)

令和四年の新春を皆さま健やかにお迎えのこととお慶び申し上げます。これまで、令和三年の馬鈴しょ生産は、高温干ばつによって生育に大きな影響を受けました。今までに経験したことがないような気象によって、地域によっては不作といえます。馬鈴しょは、他の畑作三品に比べて手間がかかり、重労働を要する作物であることは、馬鈴しょ生産の確保も思うようにいかなかつたところもあります。加えて、種イモの確保も思うようにいかなかつたことがあります。馬鈴しょは、他の畑作三品に比べて手間がかかり、重労働を要する作物であることは、馬鈴しょ生産の確保も思うようにいかなかつたことがあります。馬鈴しょは、十一月末と思いつづいて、勞働と闘ったところもあります。令和二年までは、生産者手取りで、区域間の手取りで思ふべく生じないおとつまつたが、その年検査がよく少しきつた。

かなる性な種 抵抗性品種への切り替えと、新品种の育成につながる課題があります。馬鈴しょの生産意欲が高まつたが、区域間の手取りで思ふべく生じないおとつまつたが、その年検査がよく少しきつた

さて、当協会は馬鈴しょでん粉の产地在庫の増加が懸念される状態となつたことに對応して、平成二十六年産以来、二度目となる調整保管事業を令和二年でん粉年度(令和二年十月～令和三年九月)に実施しました。コロナ禍のでん粉需要の低迷を見据えた措置でしたが、幸いでん粉は巣ごもり需要の影響などもあって好調な販売となりました。

馬鈴しょ生産農家にとって、喫緊の問題はシストセンチュウ、シロシストセンチュウの対策です。発生圃場が広がらないようにならぬためには、シストセンチュウが発生しないよう的な状況にならなければなりません。そのためには、シストセンチュウが発生しないよう的な状況にならなければなりません。そのためには、シストセンチュウが発生する馬鈴しょの作付面積が、年々減少していくことも気がかりです。馬鈴しょは、北海道で取り組むべき最重要課題と言える



ような新品种の開発、栽培方法の確立も進めていく必要があります。各協会としても、研究開発事業として各試験研究機関への助成を引き続き行っています。また、今、日本のかな農産物の筆頭は馬鈴しょです。この問題に向き合つて参ります。

現在の物流体制が維持できないことを、SOGOで「でん粉未 来プロジェクト」を四年前からスタートさせていました。この役割であることを、コロナ禍で学んだと思います。

こうした中、当協会など関係団体で、「でん粉未 来プロジェクト」を四年前からスタートさせていました。この役割であることを、コロナ禍で学んだと思います。このことがホクレンを含めて系統団体のことを、いかに理解してもらうか、私も好んでいます。私は、前年よりも良くなっています。私たちにとっても馬でんの価値をもう少しと需要家サイドにアピールしていくことを、コロナ禍の中でも、馬でんの動きは、ホクレン、全農と作つていきたい。

性が高いことを受け、レンタルパレットによる「一貫パレチゼーションシステム」の構築をテーマに取り組んでいます。レンタルパレットは、農産物物流の主流になりつつあります。ホクレンは、ビホロ農工連を承継し、集約するメリットを最大限生かしていくことが大事で、製造コストを下げるところが大きな目標の一つになります。これが課題で、コストの吸収をどうするかが課題で、そのためコスト低減を考えるきっかけをつけています。北海道が掲げている二〇二〇年ゼロカーボン含めます。



道の主要作物であり輪作体系を支える重要な作物ですから、何としても歯止めをかけなければなりません。しかし、収益性や作業性、種イモの不足などから、なかなか面積拡大に向かって反転するまでに至つてしまつては、シセ

ストセンチュウが発生した圃場で、種イモ生産ができなくなることがあります。その対策として、関係機関が一体となつたストセンチュウの蔓延防止対策により、種イモ生産再開への道筋を見出していくたいと思ひます。

また、各地域でコントラクターによる作業支援などの取り組みをしていますが、収益性のある馬鈴しょづくりを実現して、持続可能性のある作物にするためには、さらに踏み込んで取り組みが必要だと考えていまします。既存の枠組みを超えて、馬鈴しょづくり問題の十年先、二十年先を考えていくべきでしよう。干ばつが二年続いたら、豪雨被害などがあれば、馬鈴しょ生産に大きく影響を及ぼします。

馬鈴しょでん粉の安定生産に向けては、環境問題も浮上してくると思います。工場のエネルギー使用量が多いです、排液処理やでん粉粕のエネルギーが必不可少となります。多くのエネルギーが必要となるのはで

すが、令和四年は、コロナ禍の収束とともに、会員ならびに関係者やするとともに、会員ならびに関係者に支援をして参ります。今後とも生産者の要望に応えられるよう体质強化を図りながら引き続き馬鈴しょ及び馬鈴しょでん粉の安定生産に向けた取り組みを実施してまいります。秋を迎えることができることを祈念します。環境問題も浮上してくると思います。工場のエネルギー使用量が多いです、排液処理やでん粉粕の生産にも多くのエネルギーが必要となります。エネルギーが需要される時に、工場の体制を作つていかなければなりません。秋を迎えることができることを祈念します。環境問題も浮上してくると思います。工場のエネルギー使用量が多いです、排液処理やでん粉粕の生産にも多くのエネルギーが必要となります。エネルギーが需要される時に、工場の体制を作つていかなければなりません。

(談)



11月30日に開催された総会

北海道澱粉工業協会の第五十七回定期総会が、令和三年十一月三十日に札幌市内のホクレンビル十階で開催されました。昨年はコロナ禍のため書面開催となりましたが、今年は二年ぶりに実開催となりました。

総会に先立ち、令和三年（でん粉）年度の第一回役員会を開催、総会提

## 第五十七回定期総会開催

最初に、篠原末治会長（ホクレン会長）が挨拶。「でん粉原料用馬鈴薯は、令和四年度のシストセンチュウ抵抗性品種一〇〇%の目標に基づいて、抵抗性品種への転換が進みました。令和三年度は、抵抗性品種の作付け面積は、七六%になり目標に近づいています。また、物流合理化的観点から、レンタルパレットの流通試験にも取り組んでいます。今後も引き続き、これらの課題に取り組んでいきたい」と述べました。

令和二年度事業報告に移り、原料対策事業では、（一）でん粉原料用馬鈴薯の生育・登熟調査（二）種苗管理センター農場周辺における一般栽培馬鈴薯の環境調査（三）ジャガイモシステムセンチュウ抵抗性品種早期検定をそれぞれ行つたことが報告されました。

また、工場対策事業では、（一）製品・排水の分析管理（二）でん粉未来プロジェクトの取り組みである輸送試験（三）フードディフェンス的対応など

出議案と会員退会（十勝池田町農協と十勝高島農協の合併に伴う十勝高島農協解散のため）を審議、了承を得たのち総会に入りました。総会には、三十七会員の内、本人出席出席十六会員、委任状出席二十一会員で行われました。

また、国、道の指導に基づき、昨年度導入したテレワーカンシステムの活用で在宅勤務を実施、出勤者数削減に努め、各澱粉工場と連絡を取り、各工場所在地のワクチン接種状況などの情報収集を行つたことが示されました。需要開発事業では、例年のように、「農業・農村フェア」赤れんがへの協賛とブース出展も報告されました。その後、一般事業と研究開発事業の収支決算書、貸借対照表、財産目録も報告され、了承されました。

続いて、令和三年度事業計画案に移り、令和三年度事業計画案に

の取り組み（四）各種研修会・講習会の実施などを行つたことが示されました。（三）については、レンタルパレットの導入による新しい物流体制構築に向け、資材の見直しや輸送試験を行つた輸送試験について、トラック輸送では問題はなかつたものの、JRCコンテナにおいて荷崩れが発生、今後の課題になつていることが説明されました。（四）について、新型コロナウイルス感染症対策を忠実に実施すべく、本年度の研修会の殆どを中心とし、澱粉研修会については、でん粉情勢や改正食品法、作業行動災害をテーマに、各講師の講演をDVDに録画、六月から八月にかけて各澱粉工場に配布して、視聴してもらう方法で実施したことが報告されました。

原料対策としては、優良種馬鈴薯の確保に資する圃場周辺環境浄化の取り組みやシストセンチュウ抵抗性品種の開発促進につながる取り組みなど、馬鈴薯でん粉の安定供給に寄与すべく関係機関と連携して事業に取り組むことを示しました。

また、工場対策では、会員澱粉工場の後方支援として、でん粉の品質分析、製造用水・排水の管理・分析等を行うとともに、でん粉品質の維持向上やコスト低減につながる工場運営について検討していくことが説明されました。災害リスクの高まりやBCP（事業継続計画）について、各工場の実情に合わせた対策とともに、工場間の横の連携について検討も必要なことから澱粉工場長会議などを活用して課題整理と対応方向性の検討を進めていくことが示されました。引き続き、令和三年度一般事業と研究開発事業（継続二十二事業新規二事業）の収支予算書案が示され、賛成多数で了承されました。

一千五百ヶ所に対して四万四千四百七十六ヶ所となり、内、でん粉原料用の面積は、一万五千五百ヶ所に対して一万三千五百六十ヶ所となつたことが報告されました。生育は、六月以降の高温少雨の影響で、茎葉が短く茎葉黄化が早まつたことで、上いも個数は平年並みからやや多い傾向にあるものの、一個重が軽い傾向にあつたため、本年産でん粉生産量は系統九工場で約十四万三千トント前後が見込まれるとしました。

原料対策としては、優良種馬鈴薯の確保に資する圃場周辺環境浄化の取り組みやシストセンチュウ抵抗性品種の開発促進につながる取り組みなど、馬鈴薯でん粉の安定供給に寄与すべく関係機関と連携して事業に取り組むことを示しました。

また、工場対策では、会員澱粉工場の後方支援として、でん粉の品質分析、製造用水・排水の管理・分析等を行うとともに、でん粉品質の維持向上やコスト低減につながる工場運営について検討していくことが説明されました。災害リスクの高まりやBCP（事業継続計画）について、各工場の実情に合わせた対策とともに、工場間の横の連携について検討も必要なことから澱粉工場長会議などを活用して課題整理と対応方向性の検討を進めていくことが示されました。引き続き、令和三年度一般事業と研究開発事業（継続二十二事業新規二事業）の収支予算書案が示され、賛成多数で了承されました。

キ  
才  
オホーツク網走を承継  
合理化投資45億円

美幌地方農産加工農業協同組合連合会（略称・ビホロ農工連）が、昨年操業を終了した株式会社オホーツク網走の事業を統合して、初めての操業を無事終えた。令和元年度から三ヵ年に亘って行われた合理化投資の総額は、約四十五億円。系統澱粉工場としては、最も合理化が進んだ工場となり、農家組合員に向けた加工料低減にも効果が期待できる。操業を終えたピホロ農工連の今野洋一工場長（54）、森田穂製造部長（57）、十良澤憲保業務管理課長（52）、早坂英章業務管理主任（35）に集まつていただき、初操業の状況や今後のビホロ農工連の方向性などをお聞きしました。

嫌気排水処理設備を導入

—これまでにも、ビホロ農工連は、澱粉工場の統合、承継を行つたことがあるのでしょうか。

**今野** 平成十年のウルグアイラウンドの際に行われた澱粉工場の合理化再編では、近隣の澱粉工場を、系統の澱粉工場にて承継した経緯があります。その時、ビホロ農工連は、常呂の工場も引き継ぐ形で合理化投資をしました。その時から二十三年が経過した中での承継になります。

—その時から二十三年が経過した年の主体は「紅丸」で、ライマン価が一七%ぐらいでした。そのライマン価はライマン価になりましたが、コナフブブが二〇%を超えて

美幌地方農産加工農業協同組合連合会（略称・ビホロ農工連）が、昨年操業を終了した株式会社オホーツク網走の事業を統合して、初めての操業を無事終えた。令和元年度から三ヵ年に亘って行われた合理化投資の総額は、約四十五億円。系統澱粉工場としては、最も合理化が進んだ工場となり、農家組合員に向けた加工料低減にも効果が期待できる。操業を終えたピホロ農工連の今野洋一工場長（54）、森田穂製造部長（57）、十良澤憲保業務管理課長（52）、早坂英章業務管理主任（35）に集まつていただき、初操業の状況や今後のビホロ農工連の方向性などをお聞きしました。



左から十良澤憲保さん、森田穂さん、今野洋一さん、早坂英章さん



嫌気処理設備

います。デン粉含有量が増えたことによって、原料の馬鈴しょを処理する能力はあつても、精製、乾燥能力が追いついていないからあります。そこで、乾燥工程に合わせて原料の投入量を減らすことで、平成二十年のウルグアイラウンドの際に実施された澱粉工場の合理化再編では、近隣の澱粉工場を、系統の澱粉工場にて承継した経緯があります。その時、ビホロ農工連は、常呂の工場も引き継ぐ形で合理化投資をしました。その時から二十三年が経過した中での承継になります。

—その時から二十三年が経過した年の主体は「紅丸」で、ライマン価が一七%ぐらいでした。そのライマン価はライマン価になりましたが、コナフブブが二〇%を超えて

近い状態でしたが、今年の原料はイママン価が低かつたですね。最初小玉傾向で進んでいたのが、雨を小玉傾向で進んでいたのが、雨を乗つてから肥大が進んだものの、イママンは乗つていなかつた。でん粉も処理していますが、そんなに増粉ラもはラにえます。いかがであります。何が増えたか言うと、水分を含んで肥大化していきます。水分が多かったときと比べると、副産物の製造工程では、水分が多かったため副産物の処理がネックにならなくて済みます。今年の原料は、水分を合ったときに合が合いました。



増強された乾燥設備

しかし、そうなると、最低でも七億円ほどの投資が必要になります。それを抑えるため、北電さんと協議しました。この結果、投資額は二億円程度に抑えられました。

## ビホロ農工連が事業統合初操業

### 合理化投資45億円

—これまでにも、ビホロ農工連は、澱粉工場の統合、承継を行つたことがあります。その時から二十三年が経過した年の主体は「紅丸」で、ライマン価が一七%ぐらいでした。そのライマン価はライマン価になりましたが、コナフブブが二〇%を超えて

いたので、乾燥工程に合わせて原料の投入量を減らすことで、平成二十年のウルグアイラウンドの際に実施された澱粉工場の合理化再編では、近隣の澱粉工場を、系統の澱粉工場にて承継した経緯があります。その時、ビホロ農工連は、常呂の工場も引き継ぐ形で合理化投資をしました。その後から二十三年が経過した中での承継になります。

—その時から二十三年が経過した年の主体は「紅丸」で、ライマン価が一七%ぐらいでした。そのライマン価はライマン価になりましたが、コナフブブが二〇%を超えて



新設された受け入れ設備

精製と乾燥の工程はどういうふうに増強したのですか。  
**今野** 乾燥については、四系列あります。もともと一日あたりの処理能力が四〇㌧の乾燥機械がありました。それを七〇㌧に増強し、一日当たり計四五〇㌧の乾燥能力となりました。でん粉を精製する最終段階では、精製サイクロンや濃縮サイクロンのブロッカ追加と、中のピース数の見直しによるポンプ能力のアップで対応しました。

総投資額はどのくらいですか。  
**今野** 令和元年から投資を始めて、今までで約四十五億円を投じています。シストセンチュウなど病虫害対策では、蔓延防止に原料の洗浄が必要になるため、新規の受け入れ設備を作り、オホーツク網走に入つていた原料専用として使うようにしました。旧来の設備も同じよう改修を行なつて、同様の受け入れシステムになりました。持ち込まれた十は、

合、承継の持つ意味は何ですか。  
**今野** 少子化や後継者不足、輪作中で、一定の力があるうちに投資をしておかないと工場の存続そのものが難しくなります。平成十年に投資した時と比べて今は倍近い投資額になつていています。一定の力があるうちに対策を整えて、後の世代にしわ寄せがいかないようになることが大切だと考えていいます。

統合後の初操業を終えた感想は、森田 今回、大きく変わったのは、原料の査定が、目視検査から機械査定になつたことです。査定員の後継者が、嫌気処理設備の工事が遅れました。

原料の処理が増えることによって、排水の地下浸透処理だけでは対応できません。一〇〇%の対策はなかなかできません。オホーツク網走に入つて、いた原料の区分けを明確にしました。原料の処理が増えることによって、排水の地下浸透処理だけでは対応できなくなります。地下浸透処理については、もう数十年も前から地域農家から他の方法での処理を要請されました。そこで、今回、排水の嫌気処理設備を導入、処理した水を浸透池に送ることも始めました。排水処理は、「勝の澱粉工場で採用している一段デカルンタ方式を取り入れました。そのほか、流通対策として、一貫パレチゼーションシステムに向けてロボタイマーも導入しました。

## 再編の扉を開いた事業統合

一ビホロ農工連にとつて今度の統合、承継の持つ意味は何ですか。  
**今野** 少子化や後継者不足、輪作中で、一定の力があるうちに投資をしておかないと工場の存続そのものが難しくなります。平成十年に投資した時と比べて今は倍近い投資額になつていています。一定の力があるうちに対策を整えて、後の世代にしわ寄せがいかないようになることが大切だと考えていいます。

統合後の初操業を終えた感想は、森田 今回、大きく変わったのは、原料の査定が、目視検査から機械査定になつたことです。査定員の後継者が、嫌気処理設備の工事が遅れました。



統合後の初操業を振り返る4人

てしまい、何日間かしか動かせないのは残念です。いずれにしてても、事故もなく操業を終えられて良かつたと思います。新しい設備の運用の中で、職員には苦労かけている部分もあるので、事故や自然災害にも振り回されなかつたのは良かったと思います。

一 次期操業に向けどういう課題が出てきましたか。  
**十良澤** 私は七月から株式会社オホーツク網走より来ました。美幌工場での操業は初めてなので、すべてでわからぬことがあります。今回、受入施設については新設に変わったので、不具合等については多々あります。次回の操業に向けてどのように変えればよいのかをまとめていけるところです。よいつづいたという気持ちが一番大きいでありますね。機械が動くかどうか心配もあ

安心しました。一方で、課題もたくさんあります。今回、排水処理でこれまででできていなかつた部分がようやく動き出しました。それがどういった作用をするのか、楽しみでもあります。操作終了間際から動いたのは残念です。これからも、機械の更新が進み、原料関係も増やさなければいけなくなる時が来ると思いませんが、やはり人づくりと人の適正配置が一番大切になるのではないか。人づくりを怠らず、今後に繋げていかなればなりません。今はビホロ農工連だけでの問題ではなかなかなつていてると思います。農協の方々が、近隣の同じ形態の工場なのでは雇用確保に知恵に絞らなければなりません。人の部分で言うと、これらはビホロ農工連だけでの問題ではなくて、若い職員たちには、人づくりの大切さを伝えていきたいと思います。

**森田** どんなに機械が効率的に進んで、人がいないと動かないのがなつきます。同様の再編は浮上してくる工場です。若い職員たちには、人づくりの大切さを伝えていきたい。今野 今后、十年を経たずに、また同様の再編は浮上してくると思います。今回、ある程度は再編の扉を開いたので、これを足がかりに考へていくことができるのではないかと、設備の更新を機に、ユーリングや流通業者にも見学していただき、様々な課題と一緒に考えていくことを一緒に考えたいと思います。

森田 頑張つてくれました。間に合つた工事関係者の皆さんには、すごく感謝の気持ちを伝えました。その炎か、

でん粉産地代表者会議が、令和三年十一月三十日にホクレンビル十階で開催されました。昨年は、書面での開催でしたが、今年は二年ぶりの実開催となりました。産地代表者である農協組合長や全農、中央会、ホクレン、北海道澱粉工業協会から三十二人が出席しました。

冒頭、議長を務めるホクレンの木秀雄副会長が挨拶。「平成二十八年産の大穀な減産以降、馬鈴しょでん粉は供給量と需要量が均衡した状態が続いていましたが、令和二年からの新型コロナウイルスの影響による消費減少により、昨年の今頃は産地在庫が増加する環境でした。しかしながら、でん粉専用品種の作付けが減少、さらには生育期の天候の影響で、令和三年より、産ん場澱粉の粉系一千円は生で工統年令和三ヶ月より前量粉の影



2年ぶりに実開催された産地代表者会議

でん粉産地代表者会議が、令和三年十一月三十日にホクレンビル十階で開催されました。昨年は、書面での開催でしたが、今年は二年ぶりの実開催となりました。産地代表者である農協組合長や全農、中央会、ホクレン、北海道澱粉工業協会から三十二人が出席しました。

冒頭、議長を務めるホクレンの木秀雄副会長が挨拶。「平成二十八年産の大穀な減産以降、馬鈴しょでん粉は供給量と需要量が均衡した状態が続いていましたが、令和二年からの新型コロナウイルスの影響による消費減少により、昨年の今頃は産地在庫が増加する環境でした。しかしながら、でん粉専用品種の作付けが減少、さらには生育期の天候の影

ない約十四万三千トンを見込んでいます。さらに令和四年の生産状況によつては、供給制限をしなければならないほど環境が変化しており、全農と連携して柔軟な販売対策を実施していくとともに、産地の安定生産、安定供給に向けた取り組みを確実に進めていく必要があります」と述べました。

続いて、全農麦類農産部の武藤宗臣部長が挨拶。「需要面では先の読めないコロナ禍の中、カップスープや即席めんの巣ごもり需要が発生しました一方、土産、外食など業務用需要の減退で固有用途全体で前年並みの販売となりました。昨年度からの販売は、需要環境の変化に大変苦慮しましたが、次年度に向けた安定需要の確保、適正な産地在庫を念頭に、販売調整と生産者手取りの維持向上に努めたい」と述べました。

その後、ホクレン担当者から、令和二年産馬鈴しょでん粉の取り扱い概要や販売経過が報告され、でん粉共同計算精算案としてヨグロ(当り九十五・三七円(消費税別))が示されました。引き続き令和三年度の馬鈴しょでん粉の取り扱い方針が協議され、了承されました。そのほか、一貫パレチゼーションに向けた取り組みの経過報告、インボイス制度導入に伴うでん粉共同計算方法の変更についても報告されました。

## でん粉産地代表者会議開催

## 第八回でん粉未来プロジェクト 澱粉工場長会議／



澱粉工場長会議/でん粉未来プロジェクト

北海道澱粉工業協会は、令和三年十二月九日、新千歳空港国内線ターミナルビル会議室で、「令和三年度澱粉工場長会議」と「第八回でん粉未来プロジェクト」を開催しました。系統九工場の工場長などのが参加しました。

澱粉工場長会議では、最初にホクレン担当者から令和三年産の馬鈴しょでん粉をめぐる一般情勢について報告があり、八月以降の降雨により馬鈴しょが二次成長したことなどの影響からライマン価が平年を下回る原料が多く、系統分離して報告があり、八月以降の降雨により馬鈴しょが二次成長したことなどの影響からライマン価が平年を下回る原料が多く、系統分離して報告があり、八月以降の降雨により馬鈴しょが二次成長したことなどの影響からライマン価が平年を下回る原料が多く、系統分離して報告があり、八月以降の降雨により馬鈴しょが二次成長したことなどを示されました。その後、各工場より操業とつながる雨不足でダムの貯水率が一五%までないという今まさに少なさで、節水しながらの操業となつた「(上川北部)、(夏場の干ばつの影響を懸念している)」が専用品種が専

用場所でダムの貯水率が一五%までないという今まさに少なさで、節水しながらの操業となつた「(上川北部)、(夏場の干ばつの影響を懸念している)」が専用品種が専

工場の概要が報告されました。また、ホクレン担当者より、「でん粉に係る農産物検査規格の見直し」について、各工場より意見交換を行いました。

引き続き開催されたでん粉未来プロジェクトでは、これまでのパレット輸送試験による荷崩れ防止策として有力候補になつていている各種接着剤の極低温化での有効性試験の報告、パレット輸送に係るパレットサイズなどのユーダー調査結果が報告されました。また、

一・「レンタルパレットの使用で、産地保管の収容効率が低下する」とに対応したデパレタイザー導入の途中経過、ホクレンからはでん粉産地から道内数ヵ所のストックポイントに集約する「メガストックポイント構想」などが説明されました。今後について、一貫パレチゼーション化には相当な時間を要するため、令和六年四月まで大勢をパレット輸送に切り替えることを目標に進める方向が決まりました。

**十勝北部の馬鈴しょ集積地**

一入組の経緯と経歴をお聞かせください。

**尾関** 帯広市生まれの帯広育ちで、実家は酪農業を営んでいました。現在は、兄が継いでいます。帯広畜産大学農業工学科で搾乳機械の研究などをしていましたが、卒業後に縁があつて、士幌農協に入りました。最初に配属されたのは、開発課バイオテク研究所です。施設園芸によるバラやミニトマトの栽培に十四年間携わり

士幌町農業協同組合農工部長に尾関博幸さんが、令和三年七月に就任した。農工部食用馬鈴薯課長から昇格、澱粉工場も管掌することになった。尾関さんは工場経験がないが、現工場長と二人三脚で地域になくてはならない澱粉工場を目指していくという。尾関さんに農工部長就任の抱負と馬鈴しょ生産の現状などを聞いた。

## 工場ニュース 農工部長紹介

士幌町農業協同組合

農工部長

**尾 関 博 幸** さん(53)

その後、支所勤務を経て平成二十年に農工部食用馬鈴薯課に異動しました。馬鈴しょとの関りはこのころからです。令和三年七月に農工部長に就き、澱粉工場も管掌することになりました。前任の久保武美部長(現常務理事)の後任ということになりました。馬鈴しょのない私は、未だに

農協から集荷しています。十勝北部に販賣する馬鈴しょ集積地として大きな責任を負っています。その中で、喫緊の課題は生食加工用、でん原用とともに、作付面積の減少にどう歯止めをかけるかです。馬鈴しょは、輪作体系の中で欠かせない品目の一つですが、他品目に比べて作業負担が大きいのがネックです。後継者がいないなど、人手が足りない農家組合員の間では、馬鈴しょの作付けを減らすところも増えていきます。



生産者の作業軽減に繋がるよう、ICTの活用で圃場に無人トラクターを走らせたり、コンタラクターによる無選別原料の受け入れなど、生産者の手間が省けるような施策を打ってきていますが、歯止めがかかるまでにはなっていません。農工部には組合員との繋がりがあまりありませんから、もう少し顔の見える関係を構築したいと考えて居ます。

## 洗浄馬鈴しょの出荷を開始

大変なプレッシャーを感じています。しかし、澱粉工場にはベテランの高橋勇司農工部次長兼澱粉工場長を含めて、経験豊富な職員がいますから、安心して任せているところです。

**尾関** 生食加工用は、近隣の四町農協で構成する士幌馬鈴薯施設運

営協議会が運営する貯蔵庫が士幌町にあって、当農協が管理農協として農協の生食加工用馬鈴しょを集荷・出荷しています。また、でん粉原料用馬鈴しょについては、近隣八ヶ岳や土を除去することによる輸送費削減するのが狙いですが、ただ、洗うことによるデメリットも出てくるので、温度管理など慎重に取り進めています。付加価値を付けることによって、生産者へ最大限の還元ができるように考えて行きたい。

**尾関** ISO22000やBCP(レジリエンス認証)などの制度も活用しながら、安心、安全で良品質な製品製造と安定した供給体制を構築し、馬鈴しょを取り扱う多くのユーハーをはじめ、生産者からも信頼される工場運営が目標です。工場職員には、現状に満足せず、常に目標を高く持つて仕事に取り組んでもらいたい。そのためにも私は職員同士の風通しを良くして、お互いが切磋琢磨して技術を継承していく環境づくりに努めたい。流通コストの上昇など、課題は山積みですが、高橋次長兼澱粉工場長は、平成十二年から在籍しているでん粉製造のベテランなので、二人三脚でこの地域になくてはならない工場にしていきたい。

—趣味や特技は何でしょうか。  
**尾関** 趣味は特にありません。工場長と同じで、「仕事」と書いても

## 研究開発最前線

# ジャガイモ疫病に関する最近の話題

ジャガイモは栽培段階や貯蔵段階において傷害や病害を受けやすく、さまざまな原因で収量減少が起こり得ます。昨年度は北海道の圃場の五・三%の面積で塊茎腐敗の発生が報告されました（北海道病害虫防除所による）。その大きな要因の一つはジャガイモ疫病であると考えられています。

ファイトフトラ・インフェースタンス菌による疫病はジャガイモの主要病害であり、世界の多くの地域でジャガイモ生産の脅威となっています。ジャガイモ疫病菌にはA1とA2の二つの異なる「交配型」というタイプがあり、これらが交配すると耐久生存能力の高い「卵胞子」が形成され、これがこの菌の長期間の生存と多様な子孫の形成に大きく関与しています。日本にもこの二つの交配型が存在しており、一九九〇年代にはこれらが卵胞子を形成して薬剤耐性を持つ子孫系統が発生したことがあります。さらにその後日本の疫病菌集団には海外からの新系統の侵入などのいくつかの変化が起こりました。最近の研究による人工的な交配実験（宮地ら、未発表）の結果、現在の日本の疫病菌が形成する卵胞子は発芽することができない未成熟なものがほとんどであることがわかりました。このことから、日本に存在する交配型の組み合わせでは有効な有性生殖が起きにくいのではないかと考えられています。したがって日本では欧米などに比べると長期生存が起こりにくく思われのですが、それでも毎年

ジャガイモは栽培段階や貯蔵段階において傷害や病害を受けやすく、さまざまな原因で収量減少が起こり得ます。

昨年度は北海道の圃場の五・三%の面積で塊茎腐敗の発生が報告されました（北海道病害虫防除所による）。その大きな要因の一つはジャガイモ疫病であると考えられています。

のよう疫病の発生が見られることから日本に特徴的な生存方法がある可能性も考えられています。

疫病の発病は北海道では茎葉部が生育した6月下旬～7月に最も激しくなります。さらに、葉で発生した疫病が塊茎を腐敗させるには、菌が塊茎に到達しなければなりません。疫病菌は植物体内を通って葉から塊茎に到達することはできませんので、塊茎腐敗の問題に取り組むにあたっては、栽培中あるいは収穫時に塊茎が菌に到達する経路を明らかにする必要があります。

そのためには土壤に存在している疫病菌の密度をできるだけ正確に測定しないでください。これまで生きたジャガイモ塊茎の組織を切り出して土壤の密度を測定できるような選択培地がない場合は、塊茎が疫病菌と接触する機会がなければなりません。培養して土壤中の疫病菌を測定するためには、これまで生きたジャガイモ塊茎の組織を切り出して土壤懸濁液を滴下するか、あるいは塊茎の表面に細かな傷を付けてこれに土壤をまぶして培養することで疫病菌の密度を推測していました。これらの方法は有効ではありますが疫病かどうかの判断が難しいこともあります。その運用には熟練と時間が必要でした。

この問題を解決するためにOsa wala（二〇二一）は、土壤中に存在する疫病菌DNAの量を測定することを報告しました。これが可能になりました。したがって土壤に含まれるPCRを阻害する成分を取り除いた高効率のDNA A分離を実現できることと、DNAの濃度を簡便に測定できるリアルタイム

PCRという技術が使用できるようになったことによります。

この方法を用いて、北海道十勝地方および札幌市内の圃場において、栽培期間中の土壤表面と塊茎周辺の疫病菌の密度を測定しました。その結果、これらの土壤で密度が最も高くなるのは茎葉部で疫病が発生する時期に一致しており、塊茎周辺では土壤表面の十分の一～百分の一以下の密度になつていました。

この試験結果から、地上部の茎葉が枯死して乾燥すると一週間程度で菌密度が大きく減少することがわかりました。

また、同実験圃場においては地上部に疫病菌斑が残存した状態でも殺菌剤を適切に使用することで土壤表面の疫病菌密度を大きく減少させ、塊茎腐敗を減少させうることもわかりました。

現在筆者らはこの方法が一般圃場でも有効かどうかについての試験を行なっています。

現在疫病防除関連の研究ではいくつかの機関において、上記のような生態学的な知見に基づいた耕種的防除法の改良・抵抗性品種の育成・薬剤の効率的な使用法の開発が行なわれています。

（北海道大学大学院農学研究院  
講師 秋野聖之）

# 原料・技術 NEWS

農農研機構北海道農業研究センター  
寒地畑作研究領域  
畑作物育種グループ主任研究員  
浅野賢治さん (39)



浅野賢治さん

馬鈴しょやでん粉生産には多くの人が関わっています。育種や防除研究の川上からユーワー、消費者に至る川下まで、途切れることなく繋がっています。今回は馬鈴しょやでん粉生産を支えている第一線研究者にフォーカスしてみました。

## 品種登録は20万分の1の確率

愛知県清須市出身、名城大学農学部を卒業して名古屋大学大学院に進み、稻の草丈がどのように決まるかを研究、博士号を取得した。一年間のポストドクター（博士号取得後の任期制研究職）を経て、平成二十二年四月に農研機構に入り、現在の研究を始めた。

「農研機構が、ジャガイモシストセンチュウ、ジャガイモシストセンチュウの対応策として、育種から

アプローチするための研究員を募集していたので応募、採用されました。入所以来十一年間、抵抗性品種の育種という研究テーマに一貫して取り組んでいます」と話す。育種に興味を持ったのは、高校時代。父親が農学部出身で製薬会社の研究者だったため、小さいころからバイオ技術の話を耳にしていたことや、花好きな母親が、品種改良で生まれた新しい花をよく買ってきたことなどに触発され、品種改良で新しい品種を作る育種に興味を持つようになつたと思うとうという。今の職は、初志貫徹の結果と言えそうだが、「あまり深く考えなかつただけ」と淡淡と語る。

新品种の育種はDNAマーカーなどで効果が見込める材料を選抜、それらを交配して育成、実際に試験圃場に植えたり、シストセンチュウを接種したりして能力を確かめていく。この『北海112号』は、生食・加工用だが、でん原用馬鈴しょでも、「フリア」に代わるシロシスト抵抗性のある有望系統が出てきつつあります

この『北海112号』は、生食・加工用だが、でん原用馬鈴しょでも、「フリア」に代わるシロシスト抵抗性のある有望系統が出てきつつあります

階から関わった品種です。今、手掛けているシロシストセンチュウ抵抗性品種は、私自身が最初の交配から取り組んできたもので、一定程度の抵抗性があるとして、「北海112号」という地方番号が付きました。現在、品種化に向けていろいろなデータをまとめている段階で、令和四年中の品種出願を目指しています。無事登録されればシロシスト抵抗性としては、初の国産品種となります

七年ほど前から研究をスタートさせており、現在はゴールの八合目まで到達している感触。浅野さんは、二年間でこの研究を完成させたいと意欲を燃やしている。研究者として、十一年間を過ごしてきた浅野さんだが、研究に向き合う時に大切にしていることは、直感的に面白いと感じたことを即、実行すること。その際には、同僚や後輩に話をして、アイデアを練ると同時に、やらざるを得ない状況に自分を追い込んでいくということ。

息抜きは料理とドライブ。コロナ禍以降はまとめて一週間分の買い物をし、仕事を終えて帰宅してから、その日の夕食を作る。得意な料理はないが、自分が食べたいものを作り、夫人と同じくらい料理をするという。ドライブのお目当ては、自治体ごとに違うユニークなマンホール蓋の撮影。「その街の歴史や名物を反映しているものがあつたり、マンホールの図柄は奥深いですよ」と目を細め

ていて

## そつか病DNAマーカーに道

浅野さんがもう一つ取り組んでいるのは、ジャガイモそつか病抵抗性品種の選抜を効率化できるDNAマーカーの開発。「そつか病抵抗性品種は、DNAマーカーで選抜ができるため、交配した材料を畑に植えて病気が出るか出ないかを検証しながら研究を進めなければなりません。DNAマーカーで、選抜ができるようになれば、品種開発がものすごく効率化できるようになります」

# 「道産馬でん」が引き立てるえびせんべい 農業を核に「テーマパーク」構想

ユーザー訪問  
**(28)**



「山笑う里」の計画を話す白藤嘉康代表取締役



本社工場・本店(上)と美浜工場(下)

六ヶ所の先端に近い半島たが、知多半島からスルタントしました。それから二年後に機器や道具を揃えて生産を開始しました。これが河和に移り和た大、昭和四十一年八月和てのよ十、昭和四十七年十月に美浜町河和に移し、昭和三十二年八月、昭和三十三年に半島操業を始めたため、それが環境に影響を及ぼすことがあります。

うながす、「私たちには常に美味しいしさを追

えびせんべいの本場で七十年超

伊勢湾、三河湾で豊富に獲れるアカシヤエビなどを使ったえびせんべいの製造が愛知県で始まつたのは、明治後期から大正期に掛けて。この地で獲れるエビの多くは、中国に輸出されていましたが、そのエビを使つた高価な乾燥えびせんべいが逆輸入され、国内に流通してしまいました。知多半島周辺ではその頃、さつまいもを原料にした甘しそでん粉が盛んでした。逆輸入され、甘いしたよ乾燥えびせんべいをヒントに、えびせんべいの製造が盛んでした。

## えびせんべいの里 (愛知県知多郡美浜町)

伊勢湾、三河湾で豊富に獲れるアカシヤエビなどを使つたえびせんべいの製造が愛知県で始まつたのは、明治後期から大正期に掛けて。この地で獲れるエビの多くは、中国に輸出されていましたが、そのエビを使つた高価な乾燥えびせんべいが逆輸入され、国内に流通してしまいました。知多半島周辺ではその頃、さつまいもを原料にした甘しそでん粉が盛んでした。逆輸入され、甘いしたよ乾燥えびせんべいをヒントに、えびせんべいの製造が盛んでした。

軽い食感でサクッと食べられ、エビの風味が楽しめるえびせんべい。伊勢湾と三河湾に挟まれて南に延びる知多半島は、えびせんべいの本場として知られています。多くのえびせんべい工場があるなかで、「えびせんべいの里」は、南知多の代表的なえびせんべいメーカーとして知られています。近海で獲れるエビとともに必須の材料が、北海道産の馬鈴しょでん粉。えびせんべいの里が生産している多彩なえびせんべいは、馬鈴しょでん粉を抜きには考えられません。美味しさを裏方から支える馬鈴しょでん粉の役割を探るため、えびせんべいの里を訪ねました。

でん粉を使つた純国産のえびせんべいがこの地で誕生するのは、必然とも言えるものでした。やがて甘しそでん粉では、エビの持つ風味が損なわれるとして、馬鈴しょでん粉に置き換わつていきます。主原料の特徴を損なわず、えびせんべいの風味や食感を最大限に引き立てられる特性が評価されました。えびせんべいの里は、昭和一十三年二月に知多郡豊浜町(現南知多町)でえびせんべいの販売からスタートしました。それから二年後に機器や道具を揃えて生産を開始しました。これが河和に移り和た大、昭和四十一年八月和てのよ十、昭和四十七年十月に美浜町河和に移し、昭和三十二年八月、昭和三十三年に半島操業を始めたため、それが環境に影響を及ぼすことがあります。

### 年間一千トン道産馬でんを使用

美浜町北方に本社工場(字吉田流)を稼働させ、現在に至っています。当時としては珍しく、工場の見学スペースを設け、生産現場を見てもらい、商品を食べて納得して買ってもらうという直売スタイルを取り込んでいきました。それを需りに、平成元年一月、工場併設の店舗「えびせんべいの里」を設立しました。三代目の白藤嘉康代表取締役(63)は、「社名をえびせんべいにして貢献することによって、消費者には見えやすい社名にしたいのです」と言いました。



馬鈴しょでん粉との練り工程

求しています。馬鈴しょでん粉は、無味無臭で主原料の風味を引き立ててくれます。えびせんべいの風味と食感は馬鈴しょでん粉なしには実現でき、ないものです。個性がないとこで、ろが、最大の個性といつたところで、「食感は馬鈴しょでん粉なしには実現しそうか」と話してくれました。ミンチしたエビと馬鈴しょでん粉、調味料水を練り込む工程は、まさに工程。この工程は、その日の湿度や温度によって練り込み状態が変わるほど繊細。熟練した職人の勘と技がかかる工程です。「膨らみ方と技がかかる工程ですね」と白藤さん。

平成二十六年十月には、本社工場（宇吉田流百四十七番地）を新設、県道を挟んだ向かい側に、本社工場（宇吉田流百四十七番地）を新設、東日本大震災を教訓にBCP（事業継続計画）に対応した新工場として、災害で電気の発電機が通じて、毎時千六百キロワットの発電も、できるだけ早く稼働させた。

木社工場と美浜工場を合併する販売ルート開拓や新商品開発を進めると同時に、本社工場や美浜工場を含めた十五ヶ所に農園や農産加工施設、温浴施設を整備、テマパーク施設、「山笑う里」を開設することも計画を進めています。「既にみかん狩り、メロン狩りも近々やりたいと思います。さ

らに、農産物の加工体験もできるようにして、農業公園のようなテマパークにして、その中にえびせんべいを販売する「山笑う里」を建設します。四、五年先には『山笑う里』を実現するため、『えびせんべい』の先には何があるだろうか。それを表現するために、『えびせんべい』の先には何があるだろうか。

「お客様の幸福を創造する」  
藤さんは厳しい見方を崩しません。三割ダウンを埋めるためには、以前はコンクリート製品の開拓と商品開発しかないと白藤さんは強調します。北海道では現地でも稼働できる非常時対応の工場となつています。生産した商品の販売は、被災者支援に役立てようという目的で、まずは海外での販売も視野に取出の場た任せで、今後は北海道でリアルな売り組んでいく考えです。



はませんえびうす焼の焼成工程



選別工程

… 美味しい『かまぼこ』には …

# 北海道産 馬鈴しょでん粉



こな美ちゃん

## J.A北海道グループの馬鈴しょでん粉 安心・安全宣言

- ①原料馬鈴しょは全量北海道産
- ②食品添加物の使用は一切なし
- ③J.A系統全でん粉工場 ISO22000取得

JA全農

麦類農産部でん粉・食品原料課  
TEL 03-6271-8199

ホクレン

農産部でん粉課  
011-232-6216

北海道澱粉工業協会

011-232-6554

七月二十二日全国蒲鉾PR特集号  
この口ナ禍乗り越え、新たな市場つかむ  
同新聞は蒲鉾製造者の多数が購読している業界紙であり、馬鈴しょでん粉  
固有用途需要である蒲鉾製造者への認知向上を図るため実施しました。

## みなと新聞広告掲載

## 「第一十八回馬鈴しょ及びでん粉講習会」 は昨年に続きWEB配信による開催

公益社団法人北海道農産基金協会が主催する「馬鈴しょ及びでん粉講習会」は、馬鈴しょ及び馬鈴しょでん粉に関する、情勢、農業試験場・関係機関等の研究成果並びに将来の展望を含めた技術的事項についての講習といたすり置づけで実施してきました。本年度は、

### これからのでん粉原料用品種の特性

第27回馬鈴しょ栽培講習会

北海道立総合研究機構 北見農業試験場  
馬鈴しょ牧草グループ 藤田涼平

これからのでん粉原料用品種の特性 | 第27回馬鈴しょ栽培講習会(抜粋)  
北海道立総合研究機構 北見農業試験場  
馬鈴しょ牧草グループ 藤田涼平

第27回馬鈴しょ栽培講習会(抜粋)

講習会名を少々変更しましたが、昨年同様に講演の様子を録画撮影したものを、農産基金協会ホームページから閲覧していただく形式で実施します。講習会名につきましては、令和四年二月下旬を予定していますが、ホームページからもIDを発行で配信します。詳細は、農産基金協会ホームページにてご案内します。講習会へのご参加を予定していらっしゃった皆様には何卒ご理解とご了承を賜りますようお願いします。

新年あけましておめでとうございます。今年の干支（えと）は「壬寅（みのえとら）」です。どんな意味を持つのかというと、「壬」は「妊に通じ、陽気を下に妊（らむ）」、「寅」は「蟻（ミミズ）」に通じ、春の草木が生ずる」といいます。今年は厳しい冬を越えて、芽吹きメイジです。新らしい成長の礎となるイメージで今日本選手の大活躍とともに、

編

集

後

記

我がファイターズもSHIN监督の下、干支にあやかって、しっかりと楽しませてくれる目覚めて楽しませることを期待しています。そして、この二年間、コロナになりましたが、前向きに、トライアルなく、少しでも安心で快適に過ごせるよう工夫していくことを思います。本年も、引き続き読者の皆様のご意見、ご要望、ご感想を賜りたいと思います。今年のスポーツ界では、北京五輪の日本選手の大活躍とともに、